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Edito

En 2023, la Coordination EAU Île-de-France a fêté ses quinze ans d’existence au
service du mouvement citoyen pour l’eau en Île-de-France. Cet anniversaire a été
marqué par la réalisation de la fresque des victoires citoyennes de l’eau et par une
soirée à la Maison ouverte à Montreuil. Cela a été l’occasion de revenir sur quinze ans
d’actions qui ont chamboulé le paysage de l’eau en Île-de-France. De l’opacité et du
verrouillage politique du SEDIF qui ont motivé la création de notre association en
2008 au démarrage opérationnel des nouvelles régies publiques de l’eau à Est
Ensemble et à Grand Orly Seine Bièvre au 1er janvier 2024, une boucle est bouclée,
notre association a accompli sa mission.

2023 restera aussi un tournant dans l’action écologique pour l’eau avec la répression
policière hors norme de la manifestation anti-bassine de Sainte Soline et avec
l’émergence d’un peuple de l’eau, déterminé à construire un avenir écologique et
solidaire autour de l’eau. La Coordination EAU Île-de-France fait partie de ce peuple
de l’eau. Après Sainte Soline, elle a participé aussi à l’arrivée du convoi de l’eau à
Paris, fin août, et à de nombreuses projections-débats autour du documentaire “De
l'eau jaillit le feu”. La 3e édition du printemps de l’eau, autour du 22 mars, a également
constitué un moment fort d’échanges et d’expression du peuple de l’eau.

Du 20 avril au 20 juillet, un débat public nommé “eau potable en Ile-de-France” s’est
déroulé sous l’égide de la Commission Nationale du Débat Public. Ce débat
concernait plus précisément le projet du Syndicat des Eaux d’Île-de-France (SEDIF)
de généraliser le procédé d’Osmose Inverse Basse Pression dans ses usines de
potabilisation. La Coordination EAU Île-de-France a cristallisé l’opposition à ce projet
en portant la contradiction publique au SEDIF et en favorisant les initiatives
communes des associations, des collectivités, des régies publiques, etc. Le débat a
exprimé un quasi-consensus contre le projet du SEDIF et a fait émerger la nécessité
d'organiser un Grenelle de l’eau en Île-de-France.

Au dernier trimestre, la Coordination EAU Île-de-France a impulsé la création du
Forum citoyen de l’eau à Est Ensemble, regroupant associations et citoyen.ne.s
favorables au développement de la gestion publique. Notre association a participé à
l’information et au débat sur la nouvelle tarification de l’eau.
Dans le Sud Francilien, la Coordination EAU Île-de-France agit avec la ville de Grigny
et l’intercommunalité Grand Paris Sud pour obtenir le retour des usines de production
d'eau potable dans le giron public. Le bras de fer porte aussi sur les tarifs indécents
de vente de l'eau en gros pratiqués par Suez.
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Quinze ans d’actions et de victoires
citoyennes
Le vendredi 10 février 2023 à la Maison Ouverte (Montreuil), la Coordination a célébré
les victoires citoyennes de l’eau, notamment la création des régies publiques du
Grand Orly Seine Bièvre et d’Est Ensemble, et quinze ans d’actions qui ont
chamboulé le paysage de l’eau en Île-de-France.

A cette occasion, a été présentée une fresque réalisée par le graphiste Arnaud
Corbin. Il s’agit d’une grande frise chronologique de sept mètres de long: un flot de
dates depuis la création de la Coordination EAU IDF en 2008, avec l’effervescence et
la construction d’un mouvement citoyen de l’eau, jusqu’au 1er janvier 2024. Elle
montre la diversité des lieux d’action, et surtout des modes d’action des militantes et
des militants. L’interconnexion entre les batailles de la gestion publique, du droit
humain à l’eau et de la restauration du cycle de l’eau pour le climat, devient évidente.

La Coordination EAU Île-de-France a quinze ans et les résultats sont là: nous voyons
le bout de nos actes! La soirée a été l’occasion de retrouver celles et ceux qui ont
participé à cette aventure humaine et collective. Nous avons passé un bon moment,
très chaleureux!

Dans le débat, Marie-Geneviève Lentaigne, militante des Lilas, interroge: au-delà de
la place des citoyen.ne.s et des associations dans le conseil d’administration de la
régie d’Est Ensemble, comment les citoyen.ne.s peuvent se mobiliser et s’investir ?
Comment actualiser, raviver et coordonner les réseaux citoyens ? C’est à cette
inquiétude que répondra à l’automne la création du Forum citoyen de l’eau.

Retrouvez ici le compte-rendu détaillé de la soirée :
https://eau-iledefrance.fr/vive-les-victoires-citoyennes/
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Sainte Soline
Une délégation de la Coordination EAU IDF a participé à la mobilisation internationale
à Sainte Soline le week-end des 24, 25 et 26 mars. 30 000 personnes ont montré leur
détermination à construire un avenir écologique et solidaire autour de l’eau. La
violence policière s’est déchaînée contre la foule des manifestant.e.s laissant deux
personnes entre la vie et la mort.

Mais pendant les trois jours à Sainte Soline et à Melle, nous avons aussi vu se
déployer un beau mouvement pour l’eau, commun public et naturel. Beau de sa
diversité: jeunes et moins jeunes, ruraux et citadins, multitude de groupes et d’idées…
Beau et massif avec des centaines de personnes réunies pour vibrer avec les
militant.e.s d’Afrique, du Chili, du Canada, voir un film ou écouter une conférence sur
l’histoire du remembrement! Beau et touchant par le respect et le soin donné à
l’autre.

La sensibilisation et la compréhension collective des enjeux autour de l’eau ont fait un
pas de géant pendant ces trois jours. Les luttes sur l’eau en France et à l’international
ont convergé: de Vittel et de Volvic contre les minéraliers, de Grenoble contre la
microélectronique gourmande en eau, du triangle de Gonesse, d’un peu de partout
contre les méga bassines… On comprend mieux à quoi on se confronte et ce qu’on
veut. On parle de changement climatique, d’alimentation et d’agriculture, de modèles
économiques. La réforme des retraites n’est pas loin non plus et la question
démocratique est plus présente que jamais…

Car « ça s’écrit eau, ça se lit démocratie »

Lire le compte-rendu en lien ci-dessous:
https://eau-iledefrance.fr/de-la-predation-et-du-conflit-au-partage-de-leau/

La Coordination EAU IDF a aussi participé à une réunion de soutien et de
mobilisation contre les méga-bassines vendredi 17 mars à la Maison Ouverte
(Montreuil).
Le jeudi 6 avril, l’Université Bien Commun a organisé une session “ Des
méga-bassines à l’eau Bien Commun”, à l’Académie du Climat (75). Jean-Claude
Oliva (Directeur de la Coordination EAU IDF) est intervenu au côté de Joëlle
Lallemand (APIEEE) et de Jean-Jacques Guillet (Bassines Non Merci). Le principe
même des méga-bassines est interrogé sous le prisme des modes de gestion de
l’eau. Cette session a connu une forte participation avec 120 personnes (minimum) et
un échange très riche avec le public tout au long des interventions.
Tout au long de l’année, la Coordination EAU IDF a animé de nombreuses
projections-débats du documentaire de Fabien Mazzocco “De l’eau jaillit le feu”.
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Le printemps de l’eau est revenu
La troisième édition du printemps de l’eau s’est inscrite dans l’actualité brûlante du
déni démocratique face à la mobilisation sociale et politique contre la réforme des
retraites et du déni écologique face à une sécheresse hivernale qui annonce la
sécheresse estivale et à la mobilisation nationale et internationale à Sainte-Soline
contre les méga-bassines, la présentation du Plan Eau (décevant!) par le président de
la République, en étant la dernière péripétie.Face à ces dénis, face au système
d’exploitation du vivant et des humains, les usager.e.s, les citoyen.ne.s, les
associations et collectifs, les politiques s’expriment en faveur de l’eau, comprise
comme un commun NATUREL et PUBLIC. Retour sur les évènements de ce
printemps …

Le cycle de l’eau comme élément central de la régulation du climat, présenté par
Daniel Hofnung Co-président de la Coordination au café qui cogite, organisé par la
Fabrique Vitry en Mieux à Vitry-sur-Seine le 17 mars;

Les activités de sensibilisation organisée avec les associations étudiantes dans le
cadre du label Université bleue le 22 mars;

Le séminaire « La guerre de l’eau : expériences internationales », le mercredi 22
mars, organisé par la députée écologiste Lisa Belluco & la Fondation France Libertés,
près de l’Assemblée nationale. Une première table ronde mettait en avant les luttes
internationales avec des intervenant.e.s du Chili, de Colombie, du Canada, du
Kurdistan, du Mali & du Bénin. Pour la deuxième table ronde, des militant.e.s de
différentes luttes locales sont venu.e.s présenter leur objet de lutte dans leur territoire.
Jean-Claude Oliva est intervenu pour présenter la mobilisation citoyenne francilienne
depuis le début des années 2000;

Une conférence-débat à partir de la facturation de l’eau, avec la députée LFI
Catherine Couturier et Maurice Martin, président de l’AREP Val de Seine, à
Mantes-la-ville (78) le 22 mars en soirée;

Le 4 avril, Edith Félix, co-présidente de la Coordination EAU Ile-de-France, a animé à
la maison de quartier de la Dhuys, à Bagnolet, une rencontre avec Alban Morand et
Alexandre Nezeys sur l’eau dans la ville; des expert.e.s étaient présent.e.s en
nombre, issu.e.s d’un large éventail d’institutions.

Il faudra retenir de cette troisième édition du Printemps de l’eau que l’intelligence
collective et bienveillante du peuple de l’eau s’exprime et se consolide !

Lire le compte-rendu détaillé
https://eau-iledefrance.fr/printemps-de-leau-lexpression-du-peuple-de-leau/
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Le débat public sur l’eau potable

La phase préparatoire
La Coordination EAU IDF a été auditionnée par la Commission du débat public le 6
janvier, dans une rencontre très constructive avec une grande écoute de la part de la
commission.
Lors de la soirée des victoires citoyennes le 10 février, Edith Félix, co-présidente de la
Coordination EAU Île-de-France, a présenté les enjeux du projet du SEDIF de
généraliser l’Osmose Inverse Basse Pression (OIBP). Dans la foulée, une formation
pour les militant.e.s a été organisée le samedi 4 mars à Montreuil. Reprenant les
visuels créés pour le colloque de FNE-IDF en novembre 2022, des tracts et des
affiches démontant l’OIBP ont été tirés en nombre et mis à la disposition des
militant.e.s. Enfin une liste de diffusion dédiée a été créée.
Le 29 mars la commission a publié le dossier du SEDIF ainsi qu’un questionnaire à
destination des citoyen.ne.s.

Le débat public
Le débat public est lancé officiellement sur une péniche à Paris le 20 avril. De
nombreux.ses militant.e.s de la Coordination EAU Île-de-France sont présent.e.s et
prennent la parole à cette occasion.
Notre association participe systématiquement aux rencontres publiques officielles (ce
que le SEDIF nous reprochera, hommage du vice à la vertu); nous sommes
présent.e.s notamment à Choisy-le-Roi, Méry-sur-Oise et Neuilly-sur-Marne et lors de
réunions thématiques à Boulogne-Billancourt, Villejuif et Grigny, ou encore à l’Agora
de l’eau à Paris. Elle est aussi à l'origine de plusieurs initiatives importantes, prises
avec d’autres partenaires et labellisées par la commission du débat public.
Le 23 mai à l’Académie du Climat, avec FNE-IDF et La Seine n’est pas à vendre,
nous organisons un vrai débat contradictoire “pour ou contre l’eau ultrapure du
SEDIF” avec Eau de Paris et le SEDIF …qui n’acceptera plus aucun autre débat
contradictoire par la suite!
Le 31 mai au Pré Saint Gervais, réunion organisée avec le Collectif eau publique,
avec des élu.e.s locaux.les de tous les groupes;
Le 13 juin à la mairie de L’Île-Saint-Denis avec FNE-IDF et la participation d’Eau de
Paris. Le conseil municipal de L'Île-Saint-Denis adoptera ensuite un vœu favorable à
la gestion publique et défavorable à l’OIBP;
Le 28 juin plusieurs rencontres débats ont lieu: à Palaiseau à l’initiative de
l’association Aggl’Eau CPS; à Savigny, à l’initiative de FNE 77, à l’Académie du Climat
à Paris, à l’initiative du Mouvement Utopia;
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Le 29 juin un rassemblement organisé par le Collectif eau publique de Plaine
commune, “contre l’OIBP, pour une régie publique”, précède un atelier citoyen du
débat public;
Le 7 juillet à Saint-Ouen à l'initiative d’EELV;
Le samedi 8 juillet, la Coordination EAU IDF organise une première réunion bilan et
perspectives à l’Académie du climat à Paris;
Le 18 juillet à Choisy-le-Roi à l'initiative de LFI;
Le 19 juillet à Epinay-sur-Seine : comment assurer la qualité de l’eau potable? La
question des PFAS et des pesticides est creusée.
A noter aussi une audition de notre association par la CFDT Île-de-France, le 10 mai.

Notre association a publié aussi une série d’articles pour alimenter la réflexion et le
débat, réalisant ainsi un travail considérable d’éducation populaire:
Un permis de polluer : https://eau-iledefrance.fr/le-permis-de-polluer/
Pesticides: on ne peut rien faire, vraiment?
https://eau-iledefrance.fr/pesticides-on-ne-peut-rien-faire-vraiment/
Les points critiques du projet du SEDIF
https://eau-iledefrance.fr/points-critiques-dans-le-projet-du-sedif/
Sedif, l’arroseur arrosé https://eau-iledefrance.fr/sedif-larroseur-arrose/
La preuve par les PFAS https://eau-iledefrance.fr/leau-potable-a-lepreuve-des-pfas/
Tout ça pour ça? https://eau-iledefrance.fr/tout-ca-pour-ca/
Le projet du SEDIF et la politique européenne de l’eau
https://eau-iledefrance.fr/le-projet-du-sedif-et-la-politique-europeenne-de-leau/
Comment assurer la qualité de l’eau potable?
https://eau-iledefrance.fr/comment-assurer-la-qualite-de-leau-potable/

Les cahiers d’acteurs:
Vendredi 7 juillet, plusieurs associations, la Coordination EAU Ile-de-France, France
Nature Environnement Ile-de-France, le Mouvement National de Lutte pour
l’Environnement 93 et Nord Est Parisien, Eau publique Orge Essonne et Agir à Villejuif
ont présenté leurs cahiers d’acteurs. Les cahiers d’acteurs sont consultables en ligne
ici:
https://www.debatpublic.fr/les-cahiers-dacteurs-4144

Les voeux
Les conseils municipaux de plusieurs villes ont adopté des vœux donnant un avis
défavorable au projet du SEDIF. C’est le cas notamment de Bagnolet, Fresnes,
L'Île-Saint-Denis et Vitry-sur-Seine. Fresnes et L'Île-Saint-Denis ont aussi adhéré à la
Coordination EAU IDF dans cette bataille.

Après le débat, quelles perspectives?
Le débat public s’est terminé le 20 juillet. Le rapport de la commission du débat public
consacré au projet du SEDIF a été publié le 20 septembre et présenté à Paris le 26
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septembre en présence de la Coordination EAU IDF, de citoyens, d’élus et de
représentants des régies publiques, et bien sûr, du SEDIF et des multinationales de
l’eau.
La présentation publique a été l’occasion pour notre association de remercier l’équipe
du débat pour le travail accompli et pour la clarté de son rapport.

Le rapport (A retrouver sur la page les enseignements du débat) souligne
d’emblée « l’aspect systémique, interconnecté et intégré du système de production et
de distribution d’eau potable en Île-de-France« . C’est la donnée fondamentale que le
projet du SEDIF impacte de plein fouet.
Le débat public a montré un quasi consensus des acteurs de l’eau contre le projet du
SEDIF, y compris de la part d’acteurs que l’on n’attendait pas sur ce sujet et encore
moins dans ce sens, comme le MEDEF.
Les recommandations du rapport recoupent et légitiment les questions que notre
association (et d’autres acteurs) ont posées sur ce projet, avant et tout le long du
débat.
Ces recommandations se concluent par « mettre en place un dispositif temporaire de
dialogue rassemblant les acteurs de l’eau directs et indirects pour débattre de la
redéfinition de la gouvernance de l’eau en Île-de-France ». Autrement dit, il s’agit de la
proposition d’un Grenelle de l’eau, faite par les régies publiques, leurs autorités
organisatrices et les associations. La Coordination EAU IDF est prête à tout faire, bien
sûr, pour que cette demande soit entendue par l’Etat !

Le SEDIF est resté sourd aux recommandations du débat public et a décidé le 16
novembre de confirmer le projet d’OIBP. L’avis final de la commission du débat public
traduit bien la frustration partagée par l’ensemble des acteurs de l’eau et réaffirme ses
recommandations. Dans la perspective d’une concertation continue, l’avis appelle à
“associer pleinement les publics des territoires des autres autorités organisatrices
d’Île-de-France”. La CNDP a désigné Nathalie DURAND comme garante chargée de
veiller à la bonne information et à la participation du public jusqu’à l’ouverture de
l’enquête publique de ce projet.
Retrouver ici l’avis final de la CNDP
https://www.debatpublic.fr/eau-potable-idf/les-suites-du-debat-4500

Le débat public a été un grand moment de rapprochement entre associations -la
Coordination EAU Île-de-France est ainsi devenue membre de FNE-IDF. Mais aussi
avec les collectivités, les régies. Les échanges ont été nombreux donnant lieu souvent
à des initiatives communes. C’est une dynamique précieuse pour l’avenir!
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PFAS: appliquons le principe
pollueur-payeur!
Les PFAS, dits polluants éternels, sont présents partout: dans l’air, dans l’eau, dans
les sols… Les taux de PFAS dans les eaux de surface prélevées par les usines du
SEDIF s'élèvent à 24,6 ng/l à Neuilly-sur-Marne (0,0246 µg/l), 29,1 ng/l à
Choisy-le-Roi (0,0291 µg/l), 95,4 ng/l à Méry-sur-Oise (0,0954 µg/l), soit près du seuil
d’alerte estimé à 0,100 µg/l et du seuil de potabilité de la directive eau potable.

L’usine de Méry-sur-Oise fournit 880 000 habitants dans le Val d’Oise et en
Seine-Saint-Denis et dispose de membranes de nanofiltration (filière membranaire) et
d’une filière classique (biologique) de traitement. Néanmoins, le SEDIF affirme que
“les PFAS ne sont actuellement pas retenus par les traitements mis en œuvre sur
[ses] usines”, malgré des investissements récents de rénovation dans cette usine… Le
SEDIF en tire argument pour la mise en place de son projet d’OIBP.

L’origine de cette pollution est bien connue: il s'agit du site de la plateforme chimique
de Villers-Saint-Paul et plus particulièrement de l'entreprise CHEMOURS FACILITY
identifiée par le le Forever Pollution Project comme une usine produisant des PFAS.
qui les rejette en amont dans l’Oise.

Tout le monde convient qu’il est urgent de dépolluer l’eau potable des PFAS de l’Oise.
Mais est-ce aux usagers domestiques de l'eau de payer ce coût ? La réponse est
limpide : non. Le principe pollueur-payeur doit être appliqué!

En conséquence, les associations Coordination EAU Île-de-France, France Nature
Environnement Île-de-France, Mouvement national de lutte pour l'environnement et la
Fondation Danielle Mitterrand demandent l’abandon du projet du SEDIF au profit de
solutions respectant le principe de gestion équilibrée et durable de la ressource en
eau et le principe pollueur-payeur. Lire ici la contribution au débat public.

Une action juridique a été engagée pour obtenir de la préfecture toutes les
informations (autorisation de rejets, etc). Une campagne de financement participatif et
le soutien de la Fondation Danielle Mitterrand et du MNLE 93 ont permis de récolter
4780€ et de rémunérer notre avocate.

Voir ici

https://www.helloasso.com/associations/coordination-eau-ile-de-france/collectes/pfas-
et-pollueur-payeur-appliquons-le-principe

10

https://participer-debat-eau-idf.cndp.fr/project/deposez-votre-avis-sur-le-projet/collect/deposez-votre-avis-en-quelques-clics/proposals/contribution-au-debat-public-leau-potable-en-ile-de-france-par-les-associations-coordination-eau-ile-de-france-france-nature-environnement-ile-de-france-mouvement-national-de-lutte-pour-lenvironnement-et-la-fondation-danielle-mitterrand%20a%20%C3%A9t%C3%A9%20publi%C3%A9e
https://www.helloasso.com/associations/coordination-eau-ile-de-france/collectes/pfas-et-pollueur-payeur-appliquons-le-principe
https://www.helloasso.com/associations/coordination-eau-ile-de-france/collectes/pfas-et-pollueur-payeur-appliquons-le-principe


Mouvement citoyen
Forum citoyen de l’eau à Est Ensemble

Un « Forum Citoyen de l’eau » a été lancé à l’appel des associations qui se sont
battues pendant douze ans pour ce retour dans le public et d’autres qui les ont rejoint
depuis (*). Ouvert à toutes et tous, son objectif est d’associer les usagers aux choix
qui seront faits par les élus via la Régie publique de l’eau d’Est Ensemble. Les
premières réunions ont eu lieu en novembre à Bondy, Bagnolet et Les Lilas, pour
débattre de la nouvelle tarification de l’eau et comprendre en quoi elle marque une
rupture avec l’ancienne.

Une trentaine de personnes étaient à chaque fois présentes. Jean-Claude Oliva,
président de cette nouvelle Régie et élu de Bagnolet, a expliqué ce qui allait changer
pour les usagers.

Un questionnaire pour collecter les idées

A la fin de ces trois premières réunions du Forum citoyen de l’eau, l’avis de toutes les
personnes présentes a été sollicité via un questionnaire. Une grande majorité se
prononce pour la suppression de l’abonnement et la mise en place d’une première
tranche d’eau gratuite, ainsi que pour la tarification progressive et différenciée selon
les usages (on paye plus cher l’eau quand on en consomme plus).

Des suggestions ont été faites, dont celles de faciliter l’accès au branchement en eau
non potable, de mettre en place une aide pour récupérer l’eau de pluie et de
supprimer les frais de dossier.

(*) Coordination Eau IDF, Attac 93 sud, Bondy autrement, Bondy écologie, Collectif eau
publique des Lilas et du Pré-Saint-Gervais, MNLE 93, Fédération de Seine-Saint-Denis de la
LDH, Bagnolet Initiative Citoyenne, Bagnolet en commun, Écolos Solidaires …

L'eau rage gronde en Île-de-France

Le premier juillet, le mouvement Extinction Rébellion a occupé festivement une berge
du bassin de la Villette dans l'objectif de sensibiliser le public urbain aux
problématiques d’accaparement et d’exploitation de l’eau. Des conférences-débats
étaient organisées avec Bruno Tassin, professeur d'hydrologie urbaine à Paris Tech,
Bernard Loup, ancien président de l’association Val d’Oise Nature Environnement,
Anne Le Strat, première présidente d'Eau de Paris et consultante, et Jean-Claude
Oliva, directeur de la Coordination EAU Ile-de-France…
Lire ici https://eau-iledefrance.fr/leau-rage-gronde-en-ile-de-france/
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Noces d'eau entre le SEDIF et Veolia

La Coordination EAU Île-de-France et Extinction Rébellion ont organisé un
anniversaire parodique des cent ans d'union entre le SEDIF et Veolia, à l'occasion du
comité syndical qui s'est réuni le 16 novembre à Choisy-le-Roi. Les deux
organisations dénonçaient le projet de recours à un nouveau système de traitement
d’eau et réclamaient une gestion publique.

Lire ici
https://eau-iledefrance.fr/le-sedif-sourd-aux-contestations-contre-sa-gestion-de-leau/

Au sud (francilien), du nouveau !
Le Syndicat Eau du Sud Francilien, constitué des communautés d’agglomération
Grand Paris Sud, Coeur d’Essonne, Val d’Yerres Val d’Essonne, et de l’établissement
public territorial Grand Orly Seine Bièvre, a tenu sa séance d’installation le 9 février.
Son ambition est de mettre un terme au monopole de la production sur l’ensemble du
Réseau interconnecté du sud francilien (RISF), après l’émancipation progressive pour
la distribution et l’assainissement, des collectivités dépendantes du RISF, depuis
plusieurs années. C’est un enjeu financier considérable: en 2016, rien que pour Grand
Paris Sud, le chiffre d'affaires de Suez était de 64 millions d’euros!
L’enjeu financier concerne au premier chef les usagers. Le prix de vente de l’eau en
gros va en effet de 0,53 €/m3 à 1,19 €/m3 sans aucune justification. Et le prix de
revient pour la production de l’eau potable est estimé à moins de 0,40 €/m3.

Le 15 décembre, lors d’une nouvelle réunion du syndicat Eau du Sud Francilien, les
représentants des intercommunalités de Grand Paris Sud, Cœur d’Essonne, Val
d’Yerres Val de Seine et Grand Orly Seine Bièvre ont acté l’échec des négociations et
adopté à l’unanimité et de manière unilatérale une nouveau prix pour l’achat de l’eau
potable en gros à SUEZ qui exploite les outils de production et de transport de l’eau
potable tout en revendiquant leur propriété privée, situation totalement inédite en
France.

Après l'échec des négociations avec Suez, une centaine de personnes dont de
nombreux élus, ont participé à une réunion d'information organisée par Attac Essonne
à Grigny, le 14 décembre. L'heure est à la mobilisation pour obtenir le retour des
usines de production d'eau potable dans le giron public. Le bras de fer porte aussi sur
les tarifs indécents de vente de l'eau en gros pratiqués par Suez.
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Projet Écolo c’est économe

RAPPEL : définition et objectifs
« Écolo, c'est économe ! » est une initiative d'écologie populaire, qui met à l'honneur
les savoirs, les pratiques et le bon sens des citoyen-ne-s dans la gestion de l'eau au
quotidien.
Elle vise en priorité des publics socialement et économiquement défavorisés, en
associant habitant-e-s et acteurs du quartier, pour favoriser une utilisation plus
responsable et économe de la ressource en eau.
Ces objectifs sont :

➔ l’amélioration de la perception de la qualité de l’eau du robinet par
rapport à la qualité de l’eau en bouteille; un changement de
comportement en faveur de la consommation d’eau du robinet pour la
boisson :

➔ un changement de comportement en faveur des éco-gestes économes ;
➔ la réduction de la charge eau et du coût des produits ménagers dans le

budget domestique ;
➔ l’amélioration de la compréhension des actions et du rôle d’Eau de Paris.

Bilan 2023 en bref

En 2023, nous avons réalisé 41 initiatives (ateliers et stands d’informations et de
démonstrations) à Paris, soit autant que l’année précédente. 264 personnes ont
participé à nos ateliers et stands, dont 199 femmes (75%), 42 hommes (16%) et 23
enfants (9%). Les initiatives se sont déroulées essentiellement dans des centres
sociaux et dans deux tiers-lieux. Le programme s’est déployé dans cinq
arrondissements: 12e, 13e, 17e, 18e et 20e. En banlieue, 18 personnes ont participé
dans trois initiatives, dans les Hauts de Seine et en Seine Saint Denis.

Un bilan détaillé est disponible sur simple demande.
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Projet Université Bleue
Le projet se poursuit suite au dépôt du label en novembre 2021 et au travail de
construction des documents cadrant la relation des membres du comité de
labellisation avec le label Université Bleue. En effet le premier enjeu de la période
2022/2023 est d’acter la participation des associations étudiantes au comité de
labellisation et de démarrer le travail de fond du projet ayant pour objectifs:

➢ la promotion du label : outils et visibilité nationale
➢ construire des documents informatifs sur le dépôt de candidatures : procédure

et contenu
➢ favoriser le dépôt de candidature des universités parisiennes
➢ répondre aux questions des administrations universitaires intéressées par la

labellisation de leurs sites
➢ faire évoluer les documents cadre du label en vue de leur adaptation aux

problématiques incontournables des administrations universitaires
➢ créer des événements de sensibilisation aux enjeux de l’eau dans les

universités parisiennes

Les associations ont toutes signé une convention de partenariat au cours de l'année
2023. Il s'agit de Assas environnement, Ecocampus de l'ENS, Biocampus de Sup
biotech (Villejuif), Green Wave (Sorbonne Paris), UnisVert Nanterre et le RESES. Ces
associations, formant le comité de labellisation du label avec la Coordination EAU
Île-de-France, ont travaillé sur la stratégie de communication et la diffusion du label
auprès de leur université.

Deux initiatives publiques, organisées par les UnisVert Nanterre (stand de
sensibilisation) et Sup Biotech (projection débat autour du film “Seaspiracy”, exposition
sur la vie aquatique et les points de bascules) lors du Printemps de l’eau, ont permis la
promotion du label et ont touchés près de 742 étudiants.

L’autre fonction du comité de labellisation est d’accompagner les universités
candidates à la labellisation de leur site. C’est le cas de l'université Saint-Louis
Bruxelles, site de UCLouvain, qui a démarré sa procédure de labellisation en juin
2023. Le comité de labellisation a procédé à son accompagnement dans la
construction de sa candidature puis à l’instruction du dossier. Cet accompagnement à
été fructueux et à permis de labelliser notre premier site Université Bleue, en
décembre 2023. Nous nous félicitons de la prise en main exemplaire de l’université,
qui porte désormais le projet de l’arrêt total de la distribution des bouteilles d’eau d’ici
2026 et de la promotion de la reconnaissance du droit humain à l’eau et
l’assainissement, ainsi qu’une gestion démocratique et publique de l’eau comme un
commun public et naturel.
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Le projet bénéficie d’un contexte favorable avec l’entrée en vigueur, au 1er janvier
2022, de la loi n° 2020-105 du 10 février 2020, du code de l'environnement, relative à
la lutte contre le gaspillage et l'économie circulaire, imposant aux Établissements
Recevant du Public (ERP) l’installation et la valorisation de fontaines afin d’amorcer
un changement de comportement vers le zéro bouteille.

Parallèlement, de façon complémentaire, la Coordination EAU Île-de-France se
charge de continuer ses actions de terrain et de sensibilisation dans les universités
parisiennes grâce à son intervention dans les forums santé de Sorbonne Paris,
permettant de promouvoir les changements de comportements des étudiants. Dans
ce format, nous contribuons à la visibilité des actions de Eau de Paris notamment de
“Ici je choisis l’Eau de Paris” en invitant les étudiants à s’adresser aux commerces de
proximité volontaires pour remplir les gourdes et en incitant la restauration collective
de leur établissement à utiliser l’eau de Paris.

Dates et lieux
Jeudi 16 mars, Université Panthéon-Sorbonne, campus St Charles; Mercredi 29 mars,
Action Unis Vert, Université de Nanterre; Jeudi 30 mars, Assas Environnement; Lundi
3 avril, Université Paris-Cité, Campus Malakoff; Lundi 18 avril, Université Paris-Cité,
campus Garancière; Jeudi, 21 septembre, IUT de Montreuil, Université Paris 8; Mardi,
26 septembre, Campus Malakoff; Jeudi 28 septembre, INALCO; 28 – 29 septembre,
Grand 8, Université de Saint Denis; Jeudi 16 novembre, campus Grands Moulins,
Université Paris Cité.

321 gourdes ont été distribuées et près de 365 étudiants sensibilisés aux problèmes
causés par l’eau en bouteilles.

15


